
 

時光易逝，歲月如梭。算算今年已是從學校養殖科畢業的第二十

年了，雖然有點久，但回想起在東水的一切，就像眼前剛發生的一樣，

印象總是特別清晰。 

轉眼自己也快到了不惑之年，今年很榮幸經老師推舉，成為傑出

校友。這「傑出」二字，真是當之有愧，班上優秀的同學比比皆是，

自己只能算日子過得平穩一點而已，距離傑出還要多加把勁。承蒙老

師的薦舉，讓我有機會與各位學弟妹分享自己的心得，希望對你們有

參考的價值。 

首先不免俗的介紹一下自已：我是蔡幸霖，嘉義人，自小在海邊

長大，家裡主要從事水產養殖，從小接觸水中生物，觀察、研究水中

生物，就是生活的一部份。因此和水中生物有關的議題，我都很感興

趣，我的目標就是進入我最感興趣的科系就讀，這就是我大老遠跑來

東港讀養殖科的主因，當然也因為養殖是當時最夯的產業之ㄧ。在我

們的那個年代，水產養殖業是個明星產業，就像現在的電子科技產業

一樣炙手可熱，隨便養個草蝦、鰻魚，一年賺個百萬是輕而易舉的事，

套現在的名詞來說，當時搞養殖的應該叫「養殖新貴」，出門講話是

很大聲的。 
 進入東水就讀時，還是個小毛頭，也沒有太多的事要想。因住校

的關係，除了放假，大部份的時間都待在學校裡，一天中待在學校的

時間超過 23.5個小時，看著校園從清晨到黑夜。早上 6點起床，晚

上 10點上床睡覺，極少看電視，生活很單純，有點與世隔絕的感覺。

但我發現這樣簡單的生活使頭腦變得很靈活，上課老師講的東西都能

記得很清楚，考試前復習一下就能有不錯的成績。所以我得到這樣的

結論：讀書考試要收事半功倍之效，第一要件就是生活要規律、簡單，

不要看太多的電視，養足精神，學習就容易了。說起那一段住校的日

子，現在想想還真覺得好玩，一群從山上與平地來的孩子生活在一

起，真叫文化交流、族群融合。 

在學校兩年的學習，加上一年的校外實習，讓我大開眼界，跨入

更深一層的領域，讓我真正了解水產養殖知識的廣博，發覺自己所知

的不足，土法煉鋼的繁殖、養殖法也不符合自己的發展方向。除了繼

續努力學習更寬廣的專業知識，還參加了技藝競賽，也很幸運的得到

名次，獲得保送甄試的機會。這機會對我來說，真是人生的轉捩點，

因為當時升學的機會很少，能夠得名，真的要特別感謝老師的指導訓

練。我以過來人的經驗，鼓勵學弟、妹們積極參加技藝競賽，雖然比



 

賽常會因臨場表現的好壞而影響成績，得名固然高興，沒排上名次也

不用灰心。因為比賽的重點，在於自己在努力的過程中所獲得的收

穫，這些收穫會讓你在學習專業的道路上受用不盡。所以我強烈的建

議學弟、妹們有機會就要把握。就以我的經驗來說，養殖科比賽項目

中，有一項是以顯微鏡觀察、分辨水中的微生物種類，必須練到爐火

純青的地步，比賽時才不致失誤。練習階段使用顯微鏡的時間，算一

算比我在大學四年中還多出很多，所以能充分利用學校資源，真的是

件很幸福的事。 
至於升學方面，以現在大學的錄取率來看，上大學已不是件難

事，所以我鼓勵大家最少要讀個大學，就算再沒錢，貸款也要去讀。

我的理由很簡單，青春就要充滿美好的回憶，青春歲月短暫，要好好

的利用。讀個大學，做一個大夢，用你想過的方式去生活，盡情的玩、

很用功的讀書、結交不同類型的朋友、轟轟烈烈的戀愛、參與多采多

姿的活動、体會遨遊天地的感覺……。除了做夢外，大學也是一個小

型的社會，歷練自己的心智，為將來進入職場做好準備，只有親身去

体會，才能感受它的美好。 

想寫的事很多，但時間真的不多，尤其有了家庭、小孩後，就像

失去自由，身不由己，所以就此歇筆。最後勉勵大家多做好事、說好

話，這樣才容易遇到貴人。有貴人幫忙，在職場及人生道路上會有很

大的差別。加油!祝福各位常有更上一層樓的感覺。 

                                      2009春 
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